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我有記憶我有記憶我有記憶，，，所以我在所以我在所以我在
龍龍龍應應應台台台：

問：您認為台灣與大陸的傾聽之門是否會更加開放？
龍：這是關乎政黨、政府政治的走向，但是我今天演講最主要的是談我們
作為人民的時候，不管政治的力量怎樣，我們人民本身可以做的事
情。

問：您反覆強調年輕一代去傾聽，是否因為擔心年輕一代會比老一輩更不
重視「記憶」這件事？

龍：我有一種擔心，這種擔心尤其是凸顯在媒體，媒體本身不管還有多少
人坐下來看電視新聞，但有種情況是當整個社會娛樂化的時候，比較
深刻的開闊的新聞報道就不見了。不管是市場化還是娛樂化，都使得
人民平時接觸到的新聞其實是扭曲的或者是片面的，或者是極度膚淺
的——有時是市場的力量，有時是政治的力量，當這樣的情況持續，
而我們的孩子一代一代長大，對這個問題的嚴重性沒有足夠的自覺
時，我會認為，一個社會走上危險的方向不是不可能的。我是有這個
憂慮的。

問：您以前寫《香港筆記》，覺得香港是經濟導向的城市，不太尊重本土
的文化，這幾年有無留意香港最新的改變？

龍：我當然有注意到，但我不會評論今天。大家都知道我過去三年應該說
粉身碎骨都在為台灣的「文化部」工作忙碌，可能無法比較深入去了
解香港和大陸發生的事情。很多事情不能只看表面，很多細節你不清
楚時，做任何評論都是非常不負責任的。所以我不能夠，要等到有機
會再深入香港生活時才能回答。我需要一點做功課的時間。

問：《野火集》三十年紀念版中您寄語香港不只要勇敢更要有智慧，還要
有耐心。怎麼看待港台現在的年輕人與社會間的矛盾？

龍：片面的回答是不好的。我只能回到自己所寫的，尤其是給香港的那篇
序言，那個意思是說，三十年前和三十年後，是不一樣的。
我自己三十三四歲的時候，看到台灣的狀況而為那個時代那個狀態

的台灣所寫下文章，在那個時候，台灣還是威權體制下的社會，民間
的聲音是很不容易出來的。所以那時候我們那代人，你要努力抵抗或
處理的對象，跟三十年後的現在的對象本質上非常不一樣。
我那篇序的意思是，我們今天的年輕人，不但是一個威權體制它可
能老化了，連反對者都可能是過時了。因為你需要認識到整個情境跟
結構的不同，要有新的結構跟新的方法。
所以那篇序是在鼓勵香港的九十後——如果以前比較需要勇敢，那

麼今天不是一個沒人敢說話的時代。今天所需要的可能
不是單純的勇敢，而是智謀跟知識本身。所以三十年前
的年輕人跟今天年輕人面對的挑戰是不一樣的。

問：因為一些歷史原因，台灣、大陸跟香港年輕人對中華歷
史的認知都不夠完整，三個地方都有一定的偏差缺失。
港台現實中年輕人會有一些躁動，您覺得年輕人可以作
出什麼努力？

龍：可以做的太多了，我今天演講的核心是從傾聽開始。

問：對香港書展的看法是？
龍：雖然大家對香港書展也有一些批評，但香港是個七百萬
人的城市，香港書展真的是香港可以好好思考說，整個
區域性中，香港可以如何利用自己的位置優勢，可以如

何成為整個區域的書展中
心。這個優勢是台灣沒有
的，深圳和廣州也沒有。香
港該思考怎麼把書展真正變
成文化上的 power house？
大有可為。

整理：香港文匯報記者賈選凝

她在潮水般的掌聲中走上香港會展中心最大的那個可容納她在潮水般的掌聲中走上香港會展中心最大的那個可容納16001600人的會議廳的演講台人的會議廳的演講台，，開口講的第一開口講的第一

句話句話，，卻是對擠不進這個廳的另一間電視轉播廳內的上千名聽眾表示感謝卻是對擠不進這個廳的另一間電視轉播廳內的上千名聽眾表示感謝。。她是今年香港書展的絕對主她是今年香港書展的絕對主

角角，，從兩岸三地慕名而來聽她演講的聽眾有三千多人從兩岸三地慕名而來聽她演講的聽眾有三千多人。。她不是女明星她不是女明星，，卻以思想之美卻以思想之美，，折服了兩岸三地折服了兩岸三地

一代又一代人一代又一代人。。她的出場她的出場，，永遠讓人感到剛柔並濟的力量永遠讓人感到剛柔並濟的力量。。人們喜歡她人們喜歡她，，因為她是龍應台因為她是龍應台。。

她將卸任台灣她將卸任台灣「「文化部文化部」」部長後的首場演講部長後的首場演講，，放在香港書展放在香港書展。。她以自身對歷史的體悟與謙卑她以自身對歷史的體悟與謙卑，，鼓勵年鼓勵年

輕人去嘗試輕人去嘗試「「傾聽不喜歡的聲音傾聽不喜歡的聲音」，」，並告訴我們並告訴我們「「記憶記憶」」可以怎樣賦予人以尊嚴可以怎樣賦予人以尊嚴。。理解別人的理解別人的「「記記

憶憶」、」、對岸的對岸的「「記憶記憶」，」，又何其重要又何其重要。。

今次我們從龍應台的今次我們從龍應台的20152015書展演講中書展演講中，，精選出幾個精彩片段精選出幾個精彩片段，，與讀者共同分享與讀者共同分享，，體味這位有情懷有體味這位有情懷有

擔當的著名作家對華人世界的動人省思擔當的著名作家對華人世界的動人省思。。 正文內容節選自龍應台演講正文內容節選自龍應台演講 攝攝：：彭子文彭子文

記憶，是功課
記憶，是情感的水庫。它可以把最惡劣的荒
地灌溉成萬畝良田，也可以沖破道德的水壩毀
山滅地，把良田變成萬人塚。在佛教裡，「功
課」指的是必須靜思課誦的一種努力，我認為
記憶是一門非常、非常困難的功課，需要深刻
的思索，智慧的抉擇，需要我們竭盡努力地去
面對，去處理。
2015年是越戰結束四十周年。1975年4月30

日，北越的坦克車堂堂開進了西貢的總統府。
一場戰爭造成幾百萬人死亡，幾百萬人流亡，
四十年後，勝利者以盛大的閱兵和武器展示來
慶祝這個日子，像一枚又重又大的的官印威風
凜凜地打印在記憶的出生證明紙上。對勝利者
固然是一種自我肯定自我表揚，可是對那三百
萬被迫永別鄉土，記憶中永遠是殺戮和強暴的
人而言，這個割得很深的傷口，沒有療癒的機
會。而那已經慘死的、終生流亡的，和那勝利
閱兵的人，其實彼此是「同胞」。
對記憶這門功課也有人選擇了不同的解題方
法。今年是二戰結束七十周年。對歐美戰勝國
這個日子容易，到戰士紀念碑前獻花致敬，帶
小學生到古戰場巡禮……但是戰敗國呢？或者
說，始作俑的侵略國怎麼面對呢？對於德國，
1945年5月8日究竟是「戰敗日」還是「解放
日」？蘇聯的坦克車轟轟駛進柏林的那一刻，
究竟柏林是淪陷了，還是解放了？
說是「戰敗淪陷」，你是否就把自己和希特
勒等同陣線了，但是你也許根本就不認同納粹
或說很多人自己就是納粹的受害者。說是「勝
利解放」，又怎麼解釋自己的眼睛所看到的─
妻子女兒姊妹被勝利者拖出去強暴、平民被嘻
笑的士兵射殺，百萬同胞的死亡、流離，整個
城市的轟炸毀滅，以及其後的飢寒交迫和羞
辱？
德國人在戰後有很長一段時間的「失語」，
太難堪的記憶不忍、不敢拿到陽光下去看。但
是「功課」逐步地做──1970年總理勃蘭特在
華沙的犧牲者紀念碑前下跪，1985年終戰四十
周年時，魏茨澤克以德國總統的身份公開說，
1945是德國的「解放」。

在 2005 年的普查中，35％的德國人認為
1945是德國的「戰敗」，十年後的今天，只有
9％有這樣的觀點，絕大多數人認為是「解
放」。在做了七十年的功課之後，對於這痛苦
記憶的處理方式是，德國總理默克爾飛到莫斯
科去蘇聯戰士的墓前獻花。

我們真的認識自己的「同胞」嗎？
我不知道「愛國」是什麼意思，因為「國」
是抽象的，不抽象、可以愛的，只有一個一個
具體的個人，而這些個人，就生活在我們身
邊，我們一起上學、一起求職、一起投票、一
起長大，看電影時在同一個點笑出聲，在同一
片泥土上生、老、病而後多半死於斯土。我們
為醫療保險制度和所得稅率辯論，我們為學校
的教學制度和媒體的尺度問題爭吵，我們為行
政和立法權的分際、為司法的公正與否斤斤計
較，我們為哪個政黨該執政機關算盡、搏鬥到
底，但是我們知道我們都在同一條船上，「在
同一條船上」意味着波濤洶湧上只會有同一個
命運—當希臘這條船觸礁時，哪一個希臘人
可以倖免？在同一條船上命運同體，這叫「同
胞」。
可是，我們其實對自己的同胞很不認識，因
為我們有太多的自以為是，太多的理所當然，
我們很少真正地傾聽。那些存在的敘述界定了
我們的想像區，使得我們習慣地而且往往極為
固執地認為我們知道，其實我們不知道。很多
人的記憶，因為不堪回首，因為難以啟齒，因
為一言難盡，鎖進了封死的抽屜，所謂國史，
通常就是有權力的人、敢大聲的人的敘述。
如果我們讓每一個同胞都打開記憶呢？如果

我們讓每一個個人都站出來說故事呢？國史，
會不會很不一樣？我們很多原來得理不饒人的
正義凜然，會不會多了一點謙卑，柔軟一些？
2013年「文化部」推出「台灣故事島」，上
山下海地毯式地蒐錄庶民口述記憶，是一個
「記憶解放運動」，鼓勵所有的子女牽着父

母、祖父母的手，去錄下一段自己的生命記
憶。很多中年子女，坐在錄影機旁聆聽時目瞪
口呆—相處一生，第一次聽見從來不曾聽過的
事情。
如果談戰爭，浙江來的任世璜會告訴你他初

二時怎麼被老師騙上大船玩，上了船，船竟然
開往台灣，他的一輩子就變成了兵。原住民胡
秀蘭最記得的是小學同學被盟軍飛機炸死，死
時高喊「萬歲」。宋建和會用客家話細細描述
身為日軍的野戰倉庫管理員，他所目睹的「投
降的那一天」台灣人的心情。黃廣海用濃厚的
廣東國語為你不慍不火地說，他如何在坐了二
十多年的政治監獄之後立志環遊世界。

開啟大傾聽的時代
二十世紀是一個倉皇的世紀，戰爭、貧窮、
流離失所是那個世紀的最深刻的胎記。我們在
戰爭中消滅同胞凌虐同胞，在貧窮中推擠同胞
踐踏同胞，在流離失所中踩掉了別人的鞋子也
來不及舔自己的傷口—我們自己還痛着，哪
裡有心情去多看身邊的人一眼。
但是現在是二十一世紀了，離開戰爭的結束

也七十年了，新一代人在前人血汗交織所種下
的樹蔭中長大，現在是溫柔傾聽的時刻了。我
們所欠的生命，賠不了。我們所欠的青春，回
不來。可是，一個人的記憶就是他的尊嚴，我
們欠他一個真誠的傾聽吧？二十一世紀的香
港、台灣、中國大陸，應該開啟一個大傾聽的
時代，傾聽自己身邊的人，傾聽大海對岸的
人，傾聽我們不喜歡不贊成的人，傾聽前面一
個時代殘酷湮滅的記憶。
傾聽，是建立新的文明價
值的第一個起點。
是的，記憶是一門非

常、非常困難的功課，需
要深刻的思索、智慧的抉
擇，需要我們竭盡努力地
去面對，去處理。

名家對談

台灣著名文化人台灣著名文化人

■■龍應台在書展為讀者簽書龍應台在書展為讀者簽書。。


